

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 28 DE AGOSTO DE 1909.

Nº 382

## El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

### Domingo XIII después de Pentecostés.

En el Oficio de este día inculca la Iglesia en el corazón de sus hijos la gran confianza que han de tener siempre en el divino Redentor de los hombres, y al efecto, toma para el Introito de la Misa aquellas palabras del Salmo LXXIII en que el Real Profeta pedía al Señor una mirada de misericordia y el cumplimiento de sus promesas. La Epístola, tomada de la de San Pablo á los Gálatas, nos da á conocer que Jesucristo es la personificación única de esa p r o m e s a , cuyo cumplimiento pedía David, y el Evangelio nos enseña cómo se realizan las promesas del Señor si colocamos todo nuestro ser bajo la obediencia de su palabra y sumisión á su voluntad.

### PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVII, versículos 11 al 19 según San Lucas.

"En aquel tiempo, yendo Jesús á Jerusalén, pasaba por medio de Samaria y de Galilea, y entrando en una aldea, salieron á él diez hombres leprosos, que se pararon de lejos y

alzaron la voz, diciendo: *Jesús* maestro, ten misericordia de nosotros. El cuando los vió dijo: Id, mostraos á los sacerdotes. Y aconteció que mientras iban, quedaron limpios. Y uno de ellos, cuando vió que había quedado limpio, volvió glorificando á Dios á grandes voces; y se prostró en tierra á los pies de *Jesús*, dándole gracias: y éste era samaritano. Y respondió *Jesús* y dijo: ¿Por ventura no son diez los que fueron limpios? ¿Y los nueve, donde están? No hubo quien volviese y diese gloria á Dios, sino este extranjero. Y le dijo: Levántate, vete, que tu fe te ha hecho salvo."

### REFLEXION

Muchos son los que hallándose atribulados acuden á Dios implorando su misericordia; y por eso mismo nos envía el Señor frecuentemente cruces para que nos acordemos de El; pero la virtud de la gratitud es más rara de lo que comunmente se cree, siendo muchos más los que abusan con ofensa de Dios de los beneficios que graciosamente les concede el cielo, que los agradecidos á sus dones soberanos.

### EL TEATRO

En todas épocas háse reconocido el teatro como uno de los ramos más importantes de la literatura, así por el campo que abre á las ficciones de la imaginación, como por la influencia que ejerce en el gusto y el sentimiento. Entre las especies en que se divide el género literario llamado *poesía*, ninguna se

presta tanto como la dramática á comunicar movimiento y vida á las creaciones del ingenio.

Todos los pueblos han gustado de esta manifestación del arte: data su existencia desde la más remota antigüedad; los griegos le llevaron á una perfección admirable, acaso no superada en las edades sucesivas.

El teatro refleja el carácter y costumbres de un pueblo, el grado de su civilización y la mayor ó menor delicadeza de sus sentimientos. De aquí que siempre se le haya considerado como un elemento de cultura nacional. Los pueblos adelantados han dejado huellas en esta clase de trabajos literarios, considerándolos como una expresión genuina de su carácter, sus ideales, sus aficiones y sus sentimientos.

De la importancia que en todas las épocas y en todos los países se ha atribuido á esta expresión de la cultura intelectual, se infiere la delicadeza con que debe tratársela: no es un pasatiempo fútil y estéril: es una escuela de buen gusto y costumbres en que se educa el corazón y se forma el carácter. Puede decirse que de las aficiones de un pueblo en materia de teatro, se infiere el grado de su intelectualidad y la alteza de sus sentimientos.

Si tanta influencia ejerce el teatro en el entendimiento y el corazón: si de los afectos que él remueve nacen las prácticas



que, á las veces, deciden del género de la vida: si es una escuela de educación objetiva en que se aprenden ideas y costumbres, no hay exageración en afirmar que corromperlo es un crimen de lesa civilización. Ningún medio han podido inventar las escuelas corruptoras más á propósito que este para minar las bases del orden social, para sembrar el vicio en las costumbres, para desviar á la mujer del sendero de la virtud, para lanzar á la juventud en el abismo de las pasiones ciegas. Embellecer el vicio con colores fantásticos: justificar el crimen con ejemplos de procedencia elegante: presentar á la vista cuadros halagadores del juego de las pasiones desbordadas: enseñar prácticamente los mil senderos que conducen al éxito del mal: ridiculizar la virtud, de suyo tímida y sencilla: poner en conflicto las enseñanzas y prácticas del cristianismo con las maneras de ser de una vida elegante, amable y dichosa: he aquí resortes que un teatro corruptor pone en juego para sembrar en las sociedades principios devastadores. Nadie puede negar que la corrupción del teatro conduce á la corrupción de las costumbres. Sería tanto como negar que los ejemplos forman el corazón, que las doctrinas ilustran el entendimiento y que la belleza de las imágenes seduce el alma.

Dadas las precedentes consideraciones, fácilmente se comprende por qué la Iglesia ha condenado en todas y siempre el teatro corruptor, execrándolo con toda su alma, lanzando sobre él anatemas de severa reprobación. Depositaria de las verdades eternas, centinela puesta por Dios en los umbrales del orden moral, mal podría permanecer muda en presencia de espectáculos destinados á matar la inocencia y á sembrar, en el alma, vicio y pasiones.

El mal jamás será bello y mucho menos, civilizador. Haced del teatro una escuela de corrupción, y habréis atraído sobre él la execración de las almas puras, el desprecio de los hombres honrados, las maldiciones de los corazones amantes de lo bello.

La familia cristiana exige y merece respeto: ultrajarla, es profanar elementos sagrados. La familia es la base de la sociedad: minadla, y habréis echado por tierra los cimientos de la moralidad pública.

### Misa modernista

—Señorita, ahora mismo acaban de dar el tercer toque para Misa.

—¿Tan pronto..? ¡Jesús, hija! ¡qué sacristanes estos, que no le dan tiempo á una para vestirse decentemente..!

—Pues aligere, porque va á llegar cuando dé el cura la bendición...

—Ea, dame los guantes...el pañuelo...el abanico...el sombrero...el rosario de oro; de prisa, mujer, de prisa... ¡Jesús! ¡qué fastidio de criadas..!

—¡Ay, señorita Pilar! ¡quiera Dios que no haga tarde!

—¿Está puesta la berlina?

—Sí, señora.

—¿Me sientan bien los guantes?

—Perfectamente.

—¿Y el sombrero?

—Admirable.

—¿Y la falda?

—Divina.

—Ea, adios.

—Adios.

—Pepe, castiga á los caballos...de prisa á Santiago...¡Dios mío que alcance la Misa..! ¡Qué curas estos..! No sé por qué han de decir las misas tan temprano..; miren que decir la última á la una de la tarde...

Y la dama llega á la iglesia cuando la Misa va por el *Credo*...

—¡Gracias á Dios..! de poco no la alcanzo...

Entra atropellando á cuantos por delante se le ponen...A un pollo le da al pasar un codazo que casi le hace caer, y luego le paga con una acaramelada sonrisa... A un viejo muy pulcro le pisa un callo, y cuando la víctima va á quejarse le sale ella al encuentro con un interesante *V. dispense* á que el infeliz contesta que *no ha sido nada*... Al pasar por una estrechura tira por los suelos los sombreros y bastones de los caballeros... En fin, el caballo de Atila.

Llega á la pila del agua bendita y la toma con la punta del dedo enguantado..; luego hace una señal en el rostro que debiera ser cruz, pero que ni es cruz ni barrús, sino un garabato como los que hacen los niños en la escuela cuando empiezan á escribir eles...

Antes de colocarse en ningún sitio, la campanilla ha tocado el *Sanctus*...

—¡Ay! Allí está Lucrecia..; voy á sentarme á su lado...¡Buenas tardes, Lucrecia, ¿cómo estáis en casa..?

—Bien, hija, ¿y en la tuya?

—Perfectamente... pero yo con un berrinche que no hay quien me lo quite..

—¡Mujer! ¿qué te pasa..?

—Nada, hija; mi mamá política, que es una montañesa de lo más tonto, de lo más necio y de lo más fátuo... Ayer era su santo; vinieron las de Estévez y le regalaron un par de guantes lujosísimos...—¡Gracias! No los gasto, dijo... Al instante la guiñé, haciéndole ver que desairaba á las muchachas...y la muy necia de mi suegra, va y dice: ¡Ay! sí, sí: tomaré uno por no despreciar... ¡Mira, que tomar uno solo..!

—Je, je... ji, ji...

En aquel momento ambas señoras caen de rodillas, sorprendidas en su charla por el argentino son de la campanilla que hace la señal de levantar á Dios.



La dama se da unos golpecitos en el pecho que, por la poca contricción que los acompaña, lo mismo hubiera podido dárselos en la nuca ó en las espaldas.

Cuando después de levantar á Dios, todos siguen de rodillas, ella sola se levanta para sentarse, pero con tan mala suerte que hace tortilla un sombrero de bombita que el vecino de detrás puso en la silla de la dama, creyendo que no se sentaría tan pronto...

Esta le pide mil perdones...

Aquel contesta que *no hay por qué... no ha sido nada...*; pero interiormente reniega de la dama á quien creía más aérea y vaporosa, y resulta más pesada que un costal de trigo...

Entre tanto, Pilar y Lucrecia se han puesto los pañuelos en la boca para reprimir la risa que les ocasiona el percance...

Durante el resto de la Misa no hacen otra cosa que mirarse con el rabillo del ojo y reír sin que puedan remediarlo...

Finalmente, el sacerdote da la bendición al pueblo; y antes del último Evangelio y de las Ave Marías, Pilar se despide de Lucrecia, porque ha de hacer una visita urgentísima, y sale de la Casa de Dios, creyendo á pie juntillas que ha cumplido con el precepto de oír Misa entera, con atención y devotamente.

AZAEL

## MEMORIA

*que presenta la Secretaria de la Sociedad de la "Buena Prensa" en la Provincia de Heredia.*

Señor Director de la "Buena Prensa": Señor Cura: Señoras y Señoritas Socias: Señores:

Cumplo gustosamente con la obligación de relatar algo sobre la marcha de nuestra Sociedad, en la Provincia de Heredia.

Os referiré ligeramente lo que en esta Provincia se ha hecho durante el año trascurrido des-

de el 30 de agosto del año p. pdo., fecha en que se celebró la Reunión General.

Está al frente de la Directiva el mismo personal que en los años anteriores.

Componen la Sociedad 147 socias, siendo de éstas 21 activas y 126 pasivas ó contribuyentes; han ingresado en el año de que doy cuenta, 21 socias.

Nuestras socias viendo el inmenso bien que reporta esta importante Sociedad, se empeñan de una manera notable en el cumplimiento de su deber.

El 30 de agosto del año pasado se celebró con la mayor solemnidad posible, la función religiosa en honor de nuestro glorioso Patrono San Ignacio de Loyola; y á continuación se verificó la Reunión General, á la que asistieron la mayor parte de las socias y unas 200 personas más.

El Señor Director habló de los beneficios que por medio de la "Buena Prensa" se reciben, y exhortó á poner los medios para que pronto nuestra Sociedad tuviera una imprenta propia. Acto continuo se distribuyeron 300 estampitas, obsequio de la Srta. Talía Salazar.

El 25 de octubre del año pasado se verificó una reunión extraordinaria, en casa de D<sup>a</sup> Esmeralda v. de Morales, para distribuir listas á las celadoras, para levantar una contribución voluntaria entre las socias; y la Directiva se hizo cargo de coleccionar en la Sociedad Herediana en general, cuya colecta ascendió á ₡722.50. En esa época se distribuyeron 280 cartas, animando á la Sociedad á contribuir para tan buena obra.

En el mes de noviembre del año p. pdo., cuando el Exmo. Sr. Delegado Apostólico hizo su visita á esta Provincia, la Directiva de la "Buena Prensa" se puso á sus órdenes, pidiéndole la bendición para nuestra Socie-

dad, y él nos animó á no desmayar y nos hizo ver que esta Sociedad es de la mayor importancia para una parroquia.

Ya veis, queridas consocias, cuanto amor y celo debemos tener por nuestra "Buena Prensa", como lo tienen las señoras católicas de España, inclusive princesas y otras altas personalidades y como lo tienen varias señoras en algunos puntos de Centro América.

En la Provincia de Heredia han circulado este año 10.854 ejemplares de El Orden Social, hay 80 suscritores á revistas extranjeras, se han distribuido 150 hojas de propaganda contra los protestantes, 175 cuadernos de felicitación de la "Buena Prensa" para el día de año nuevo, 1.000 hojitas populares, 330 "Liga de Oraciones" por la salud de Costa Rica, 3.000 hojitas del Apostolado de la Oración y 147 Reglamentos de la Asociación de la "Buena Prensa."

Además cuenta esta Sociedad con una biblioteca establecida desde el año 1903, en casa de D<sup>a</sup> Eduvigis v. de Meza; regularmente se están leyendo siempre de 20 á 25 libros.

Este año hemos lamentado la muerte de nuestros consocios Sres. Federico Fernández, Gabriel Sáenz y Sras. Valbanera v. de Jara y Agustina de Cortés, á quienes se les hizo los sufragios correspondientes.

De los ingresos y egresos habidos en nuestra Sociedad os dará informe la Srta. Tesorera

Antes de concluir doy las más cumplidas gracias á nuestro digno Director y á las socias en general, por la buena voluntad con que han cooperado al sostenimiento de esta Asociación.

*La Secretaria,*

**Clementina Moya**

8 de agosto de 1909.



## Los cuatro consejos de Santo Tomás

1º Cuatro cosas convienen á todo el que reina: gobernar paternalmente á sus súbditos, granjearse amigos con sus mercedimientos, mostrarse bueno y afable con todo el que solicita y administrar justicia con clemencia.—2º Cuatro cosas debe observar el jefe de una familia: inspirarla un temor reverencial, sostenerla según sus medios, enseñarla el arreglo de las costumbres y mostrarse en todo afable y cariñoso.—3º Cuatro cosas debe observar un enfermo: obedecer al médico ó al que lo asista, no rehusar gastar lo necesario, tener confianza en su médico y no destruir sus fuerzas con la ociosidad.—4º Cuatro cosas convienen á todo el que oye: escuchar con paciencia al que habla, meditar en lo que ha oído, enseñar lo bueno que oiga y olvidar lo que no merezca oírse.

## CEBO PARA ENGAÑAR A LOS HOMBRES

Al noble con vanidad,  
al soberbio con grandeza,  
al mercader con limpieza,  
al pobre con voluntad,  
al rico con alabanza,  
al ministro con secreto,  
al triste con esperanza,  
con aplauso al liberal,  
al avaro con desdén,  
al casto hablándole bien,  
tratando al lascivo mal,  
y al necio... pero con nada  
se puede hacer de él aprecio,  
porque no ha de darse al necio  
más que la paja y cebada.

CALDERÓN.

## La mujer y la flor.

Que es la mujer una flor,  
han dicho algunos autores:  
y en el mundo del dolor  
opinan que el tierno amor  
es la vida de las flores.

Soy del mismo parecer:  
mas, para escoger mejor,  
es indispensable ver  
en su casa, á la mujer;  
y en el jardín, á la flor.

## La higiene en diez máximas

1ª Higiene general: levántate temprano, acuéstate temprano, y ocúpate durante el día.

2ª Higiene respiratoria: el agua y el pan alimentan el cuerpo; el aire y el sol son indispensables para la salud.

3ª Higiene gastrointestinal: la sobriedad y la frugalidad son el mejor elixir de larga vida.

4ª Higiene de la piel y los poros: la limpieza preserva de la carcoma; las máquinas más limpias son las de más duración.

5ª Higiene del sueño: bastante descanso repara y fortifica; demasiado descanso debilita.

6ª Higiene del vestido: el vestirse bien consiste en conservar el cuerpo con la libertad de movimiento y el calor necesario.

7ª Higiene de la habitación: la casa limpia y alegre hace al hogar agradable.

8ª Higiene moral: el espíritu reposa en las recreaciones y entretenimientos; pero el abuso engendra la pasión, y la pasión el vicio.

9ª Higiene intelectual: la alegría hace amar la vida, es el 50 por 100 de la salud; pero al contrario, la tristeza y el abatimiento adelantan la vejez.

10ª Higiene profesional: ¿Vives con el producto de tu inteligencia? No dejes anquilosar tus brazos y piernas. ¿Ganas la vida con la labor de tus brazos? Ne olvides adornar tu inteligencia y engrandecer tus pensamientos.

## El Orden Social

cumple con el gratísimo deber de presentar su más respetuoso saludo al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis

Dr. don Juan Gaspar Stork que celebra hoy el 5º aniversario de su consagración episcopal.

Al rendirle nuestro semanario su filial homenaje de cariño y adhesión, protesta con toda energía contra los burdos ataques proferidos en estos días por la prensa radical contra la dignísima persona del Jefe Diocesano.

## LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación ↕ Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## RECOGED

sellos usados de correo para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén.

Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén en Immensée, cerca de Lucerna, Suiza.

Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

**Una casa** en esta ciudad, desea comprar *Benjamín Bolaños*.

Tipografía de L. Carlin G.